

PERBEDAAN SIKAP TERHADAP SEKS PRANIKAH DITINJAU DARI LATAR BELAKANG PENDIDIKAN

SKRIPSI

Diajukan kepada Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Guna Memenuhi Salah Satu Syarat Memperoleh Gelar Sarjana
Ilmu Sosial dalam Bidang Ilmu Psikologi



Oleh :

CHOIRUN NISA'
B07205033

PERPUSTAKAAN IAIN SUNAN AMPEL SURABAYA	
No. KLAS D-2010 004 psi	No. REG : D-2010/psi / 004
ASAL BOKU :	
TANGGAL :	



INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
FAKULTAS DAKWAH
PROGRAM STUDI PSIKOLOGI
JANUARI 2010

DAFTAR GAMBAR

Gambar	Halaman
Gambar 1 Teori Tindakan Beralasan.....	10
Gambar 2 Kerangka teori sikap seks pranikah di tinjau dari latar belakang pendidikan	31

dalam diri individu diterapkan lewat internalisasi yang bertujuan untuk dijadikan sebagai bagian dari kepribadiannya. Selain lingkungan keluarga remaja juga mengenal norma dan nilai dari lingkungan sekolah. Remaja yang sudah dibangku Sekolah Lanjutan Tingkat Pertama dan Sekolah Lanjutan Tingkat Atas umumnya menghabiskan waktu sekitar 7 jam sehari di sekolahnya. Berarti sepertiga dari waktunya setiap hari dilewatkan di Sekolah. Sedangkan waktu yang diperlukan oleh remaja yang ada di Pondok Pesantren membutuhkan waktu 20 jam dalam sehari.

Sekolah sebagai lembaga pendidikan mempunyai tiga model, yaitu sekolah campuran pria dan wanita atau disebut koedukasi atau Sekolah Menengah Atas (SMA), sekolah campuran pria dan wanita yang mengembangkan segi disiplin melalui pengembangan rohani melalui satu agama saja yaitu Islam atau disebut non koedukasi atau disebut dengan Madrasah Aliyah (MA) dan sekolah khusus laki-laki serta khusus perempuan disebut Pondok Pesantren.

Sekolah Menengah Atas (SMA) adalah sekolah yang didalamnya mengajarkan tentang ilmu-ilmu umum (Bahasa Arab, Bahasa Indonesia, Bahasa Inggris, Matematika), selain itu sekolah tersebut juga terdapat ilmu agama tetapi cuma sedikit saja. Dalam pengamatan peneliti dan pandangan beberapa tokoh masyarakat sekitar lokasi penelitian ini, di Sekolah Menengah Atas tersebut pergaulan mereka sangatlah bebas. Kebanyakan siswa yang ada di sana selain mereka kurang begitu tahu tentang agama Islam, mereka juga hanya tahu tentang senang-senang.

Menurut penulis yang pernah sekolah di Madrasah Aliyah (MA) adalah sekolah yang mana pendidikan di sana itu seimbang, selain ada pendidikan umum juga terdapat pendidikan agama. Siswa yang berpendidikan di Madrasah Aliyah pergaulannya terkendali dan terkontrol. Dikarenakan adanya pengajaran Agama Islam di dalamnya, mereka sering hati-hati dalam melakukan pergaulan dengan teman-temannya. Sedangkan Pondok Pesantren adalah asrama atau sekolah khusus laki-laki atau khusus perempuan. Pembelajaran di sana menerapkan semua apa yang ada pada di dalam agama tersebut. Mulai dari larangan yang ada di dalam Agama Islam sampai apa yang diperbolehkan dalam Agama Islam.

Berdasarkan fenomena yang berhubungan dengan sikap seks remaja dan kenyataan bahwa ada sekolah yang tidak mencampurkan siswa pria dan wanita ini mendorong penulis untuk mengangat penelitian yang berjudul: *“Perbedaan Sikap Terhadap Seks Pranikah Ditinjau dari Latar Belakang Pendidikan (SMA, MA dan Pondok Pesantren)”*.

B. Rumusan Masalah

Berdasarkan pada latar belakang tersebut, maka yang menjadi rumusan masalah dalam penelitian ini adalah adakah perbedaan sikap terhadap seks pranikah ditinjau dari latar belakang pendidikan di SMA, MA dan Pondok Pesantren?

2. Hipotesis Minor:

- a. Ada perbedaan sikap terhadap seks pranikah pada siswa SMA dengan MA
- b. Ada perbedaan sikap terhadap seks pranikah pada siswa SMA dengan Pondok Pesantren
- c. Ada perbedaan sikap terhadap seks pranikah pada siswa MA dengan Pondok Pesantren

sebenarnya didasarkan pada banyaknya rumor yang beredar tentang pola pergaulan bebas yang terjadi di lingkungan sekitar, sehingga dari fenomena yang menggejala terhadap pergaulan bebas itu banyak siswa di sana yang kurang memperhatikan akibat atau resiko yang akan terjadi dari pergaulan semacam itu.

- b) Tingkat pendidikan adalah kelas X, XI, dan XII untuk SMA dan MA, dan setingkat yang terdapat pada pondok pesantren dengan alasan agar sampel tidak terlalu asing dan dapat lebih terfokus terhadap bentuk kuesioner yang penulis sodorkan.
- c) Untuk santri Pondok Pesantren, usia telah mencapai remaja atau berusia 16-18 tahun, dengan alasan bahwa pada usia tersebut kognitif individu lebih berani dalam mengungkapkan kenyataannya.

Teknik sampling yang digunakan adalah *purposive sampling* yaitu teknik pengambilan sampel yang dilakukan atas dasar persamaan tujuan yaitu sama sama dengan latar belakang pendidikan SMA setingkat dan memiliki-ciri-ciri, sifatatau karakteristik yang sama. Karena itu untuk mempermudah pengambilan sampel, sampel akan di bagi berdasarkan proposif yang telah ditentukan oleh lembaga pendidikan yang ada. Adapun pembagian sampel sebagai berikut:

1. Untuk kelompok SMA diambil berdasarkan penentuan yaitu tiap kelas yaitu :

itu juga, Ketua Pondok (M.Ansori) mempunyai cita-cita untuk menghidupkan kembali aktivitas pondok pesantren. Dia bekerja sama dengan teman-temannya, karena menyadari bahwa mencari ilmu itu penting walaupun dilakukan sambil bekerja untuk memenuhi hidup sendiri. 20 Juni 2008 menurutnya, pada saat itu santri menetap sekitar 16 orang, pada perjalanan berikutnya mulai membenahi kembali system keorganisasian dan sistem pendidikan, hal ini disebabkan dan terbukti dibentuknya kepengurusan baru di pondok pesantren dan berdirinya koperasi pesantren yang berlanjut sampai sekarang.

Pada masa perkembangan selanjutnya pesantren yang menampung santri buruh ini, menampung santri putra dan santri putri yang sebagian besar menjadi buruh pabrik. Dari perkembangan inilah secara resmi telah berdiri Pondok Asy'ari di bawah pimpinan K.H. Zainal Arifin dan K.H. Ihsan Mansyur, setelah pondok pesantren ini berdirinya ternyata banyak santri yang berbondong-bondong masuk ke pesantren, karena mempunyai latar belakang yang sama, kebanyakan mereka berasal dari kalangan bawah yang ingin menuntut ilmu, tapi tidak mempunyai biaya. Karena sudah tradisi bahwa segala sesuatu itu bisa di dapat dengan menggunakan materi (uang), termasuk juga ilmu. Oleh karena itu santri yang mondok di pesantren ini merasa beruntung karena dia bisa mendapat ilmu juga bisa bekerja demi mendapatkan ilmu itu sendiri, tanpa menggantungkan kepada orang tua, itulah gambaran pondok pesantren Mublati'in Al-Asy'ari yang mencetak santri mandiri.

b. Letak Geografis

Pondok pesantren Al-Asy'ari terletak di Kelurahan Kepuh Kiriman yang merupakan salah satu kelurahan di Kecamatan Waru Kabupaten Sidoarjo Provinsi Jawa Timur. Pondok pesantren ini terletak di dusun Kundi, satu kilometer ke arah timur dari balai desa Kepuh Kiriman Waru. Sarana perhubungan di daerah ini sangat baik dengan jalan beraspal. Dusun Kundi berbatasan dengan Kelurahan Tambak Rejo di bagian timur, bagian utara dengan Kelurahan Wadung Asri, bagian selatan Kelurahan Tambak Sawah, dan bagian barat dengan Panjunan yang merupakan bagian dari Kepuh Kiriman.

Dusun Kundi (Pondok pesantren Al-Asy'ari) yang terpilih sebagai daerah populasi, terletak di bagian timur kelurahan. Jarak dari pemerintahan kecamatan 2,5 kilometer, jarak dari ibu kota provinsi 12 kilometer, sedangkan jarak dari ibukota Negara 600 kilometer.

Kelurahan Kepuh Kiriman terdiri dari 10 dusun, antara lain : Dusun Kiriman, Dusun Ngeni, Dusun Panjunan, Dusun Kundi, Dusun Doyong, Dusun Rewwin, Dusun Kepuh Permai, Dusun Kepuh Permai 2, Dusun Kepuh Permai 3, Dusun Kiriman Luar, sebagian besar wilayah kelurahan Kepuh Kiriman merupakan daerah industri sandal, maupun industri besar seperti pabrik sepatu, pabrik kayu dan lain sebagainya. Di Kelurahan Kepuh kiriman tepatnya di dusun Kundi berdiri pesantren yang menampung santri pekerja atau santri buruh yang bernama Pondok pesantren Al-Asy'ari.

Tingkah laku remaja banyak dipengaruhi oleh dorongan seksnya yang begitu menonjol, karena pada diri remaja terdapat adanya reaksi-reaksi seksualitas, dimana remaja merasakan adanya dorongan seks yang begitu besar yang belum pernah dirasakan. Rangsangan seks yang dialami oleh oleh remaja ini membuat remaja merasa terangsang untuk melakukan hubungan seks sebelum menikah, karena banyak dipengaruhi oleh lingkungan sosialnya (seperti cerita-cerita mengenai seks atau film-film porno).

Antara siswa SMA dengan MA dapat diketahui dalam penelitian ini sikap terhadap seks pranikah tidak ada perbedaan, hal ini dikarenakan sistem pendidikan antara SMA dan MA tidak jauh berbeda, dimana siswa pada akhir pelajaran tiap harinya selalu pulang kerumah masing-masing, dan akan bersinggungan dengan lingkungan yang ada disekitarnya, termasuk keberadaan orang tua. Peran orang tua atau keluarga juga terkadang membuat remaja SMA dan MA dalam menyikapi seks pranikah lebih terbuka, mencari informasi bisa tanya kepada orang tua atau anggota keluarga lain. Siswa SMA dan MA juga mendapat pengaruh dari lingkungan sekitar terutama teman sebaya yang secara psikologis ingin tahu apa seks pranikah dengan cara dan sifat ke remaja itu sendiri. Terkadang mendapat informasi seks pranikah juga media massa (koran, TV, majalah, dll) yang dengan mudah dapat diakses oleh remaja, baik informasi yang positif dan negatif. Secara umum siswa SMA dan MA cenderung lebih setuju, dimana siswa SMA lebih banyak dari MA, adanya informasi dan sikap dari seks pranikah (mengenal: bercumbu, bernesraan, hubungan seks, dll). Bahkan dari kecenderungan jawaban siswa,

merasa sudah pernah melakukannya dari aspek-aspek seks pranikah. Jadi perbedaan jenis pendidikan (SMA dan MA) menjadikan tidak ada perbedaan sikap terhadap seks pranikah diantara siswa SMA dan MA.

Untuk siswa SMA dengan santri pondok pesantren dapat diketahui dalam penelitian ini sikap terhadap seks pranikah ada perbedaan, hal ini dikarenakan sistem pendidikan antara SMA dan Ponpes jauh berbeda, dimana siswa SMA pada akhir pelajaran tiap harinya selalu pulang kerumah masing-masing, sementara santri Ponpes sehari-hari berada dilingkungan pondok dan diawasi oleh pengasuh pondok. Siswa SMA akan bersinggungan dengan lingkungan yang ada disekitarnya, termasuk keberadaan orang tua. Peran orang tua atau keluarga juga terkadang membuat remaja SMA dalam menyikapi seks pranikah lebih terbuka, mencari informasi bisa tanya kepada orang tua atau anggota keluarga lain atau masyarakat sekitar (termasuk media massa). Siswa santri Ponpes secara eksklusif setiap saat berada dilingkungan pondok dengan para pengasuh, dan tentu dengan aturan yang telah ditetapkan oleh pondok dengan menekankan pendidikan moral religius. Tentu siswa Ponpes tidak banyak mendapat informasi tentang seks pranikah dari dunia luar (media massa). Terkadang santri akan dengan sendiri akan selalu mengingat ajaran moral dari para pengasuh untuk selalu berusaha menjadi atau melihat yang baik dan tidak bertentangan dengan agama norma moral yang dianut. Dengan teman sebaya pun santri Ponpes mendapat pengaruh yang positif tentang bahaya seks pranikah, terlebih adanya pembatasan antara siswa wanita dan pria. Akan mengurangi terjadinya resiko negatif seks

pranikah. Jadi perbedaan jenis pendidikan (SMA dan Ponpes) menjadikan ada perbedaan sikap terhadap seks pranikah diantara siswa SMA dan Ponpes.

Untuk siswa MA dengan santri pondok pesantren dapat diketahui dalam penelitian ini sikap terhadap seks pranikah ada perbedaan, hal ini dikarenakan sistem pendidikan antara MA dan Ponpes jauh berbeda, dimana siswa MA pada akhir pelajaran tiap harinya selalu pulang kerumah masing-masing, sementara santri Ponpes sehari-hari berada dilingkungan pondok dan diawasi oleh pengasuh pondok. Siswa MA akan bersinggungan dengan lingkungan yang ada disekitarnya, termasuk keberadaan orang tua. Walau materi pendidikan antara MA dan Ponpes ada kesamaan, tetapi kualitas dan kuantitasnya berbeda, dimana santri pondok mendapat porsi lebih banyak daripada siswa MA.

Santri Ponpes akan diawasi oleh para pengasuh selama dilingkungan pondok dibandingkan siswa MA, sehingga informasi tentang seks pranikah tidak sebanyak siswa MA. Informasi lebih banyak dari para pengasuh, sehingga seks pranikah disampaikan dengan pendekatan moral dan nilai religius yang dianut dalam sistem pondok tersebut.

Dengan memperhatikan sedemikian besar dorongan seksualitas yang terdapat dalam diri remaja, maka sangat dibutuhkan adanya motivasi yang tinggi pula dari lembaga-lembaga pendidikan tempat remaja tersebut menimba ilmu dalam berbagai aspek pengetahuannya. Sebab sekolah sebagai suatu lembaga pendidikan terdapat bermacam-macam bentuk dan pola pembelajarannya, dimana masing-masing sekolah dengan sistem pendidikan

2. Pemberian pengetahuan seks pranikah lebih efektif di berikan lingkup pendidikan di sekolah baik secara formal maupun nonformal terutama pada pendidikan di SMA, MA dan Pondok pesantren yang lebih efektif dalam pemberian ilmu pengetahuan pada peserta didik.
3. Disetiap lingkungan satuan pendidikan agar ditingkatkan pengetahuan tentang seks pranikah, sehingga siswa akan lebih menyadari bahaya seks pranikah
4. Siswa bagian dari anggota keluarga tidak melupakan peran orang tua dalam memberi pengertian tentang seks pranikah.

- _____, 1986. *Peranan Orang Tua dalam Pendidikan Seks*, Jakarta: Rajawali.
- _____, 1989. *Psikologi Remaja*, Jakarta: Rajawali Press.
- _____, 1984. *Psikologi Sosial*, Yogyakarta: Perc. Studying.
- _____, 1996. *Reliabilitas dan Validitas*, Jakarta: Liberty.
- Susiyanti. *Sikap Aborsi pada Remaja*. Harian Jawa Pos, 27 Mei, 1999. hal 6
- Siti Fadilah. Majalah Kartini, Tahun 1990. *Kenakalan Remaja*, Vol. II, No. 4, hal 15
- Ahmad Sujana. <http://www.fkm.undip.ac.id/data/index.php?action=4&idx=2646>. diakses tanggal 7 Nopember 2009
- Siti Fadilah. <http://www.scribd.com/doc/14117212/Hubungan-Antara-Persepsi-Terhadap-Pola-Asuh-Permisif-Orangtua-Dengan-Sikap-Seksual-Pranikah-Pada-Remaja>. Diakses tanggal 15 Nopember 2009
- Ahmanudin. <http://www.e-psikologi.com>. Diakses tanggal 7 Nopember 2009
- Wiwik Nuir Aprilia. [http://id.wikipedia.org/wiki/69_\(posisi_seksual\)](http://id.wikipedia.org/wiki/69_(posisi_seksual)). Diakses tanggal 7 Nopember 2009
- Asmiyatun. <http://ailestari21.blogspot.com/2008/07/faktor-yang-mempengaruhi-perkembangan.html>. Diakses tanggal 15 Nopember 2009